

EL ECO DE ESPAÑA.

PERIÓDICO MODERADO.

MADRID.— Domingo 14 de Julio de 1872.

AÑO III.

NUM. 740.

EL VIAJE.

Paréceme cosa resuelta, según indica un estimable colega, la salida de D. Amadeo para Santander, Provincias Vascongadas y Navarra, el 19 del corriente, ó sea el viernes próximo; á cuyo efecto se han dado las órdenes oportunas para que se hallen bien guardados los puntos del tránsito. La Correspondencia dice que la salida será el jueves; importa poco: día más, día menos, todos convienen en la marcha de D. Amadeo.

No se va á tomar por mala parte esta indicación: no queremos decir que D. Amadeo marcha ahora de España: todo menos eso. Públicamente se ha dicho y repite que cuando haya de marchar, no lo hará á cenizos tapados, sino que lo anunciará solemnemente á las Cortes, que es lo que procede, si el asunto ha de tener la debida formalidad. Además, todavía no ha llegado, que sepamos, el general Cialdini, que es el encargado de arreglar el modo, forma y ocasión de emprender el viaje de vuelta.

Si quisiésemos imitar el ejemplo que en otro tiempo daban ciertos periódicos, no cesaríamos de decir en todos los tonos y secciones de nuestro número, desde el primer fondo hasta la última greca: «se va, como hace cuatro años decían algunos de los ministeriales de hoy y también algunos de los que habiendo dejado de ser realistas, porque han dejado de ser ministeriales, dicen para sí y al oído de los amigos: se va. Bien sabemos que los ministeriales, cumpliendo con su obligación, contestarán muy mafiosos: se va, pero volverá: nuestra observación, por vía de réplica, será muy sencilla: lo mismo exactamente decían los periódicos ministeriales en Julio y Agosto de 1868!»

El viaje de que se trata habrá sido muy pensado, y seriamente meditado el pró y el contra de esa escursión veraniega; pero se nos figura que no ha sido muy bien pensado ni muy acertadas las meditaciones sobre el caso. Por mas que se diga, y sostenga que desde las regiones oficiales se ven mejor las cosas que desde abajo, diremos y sostenemos que á cierta distancia parecen redondos los objetos cuadrados, y que á Sancho Panza le parecía, mirando desde el Clavileño, el mundo un grano de mostaza y cada hombre como una avellana. Se habrá meditado y pesado todos los inconvenientes y ventajas de ese paso; pero debemos confesar con franqueza, que D. Amadeo parece hábilmente aconsejado por sus enemigos.

Se comprende que en determinadas circunstancias se aventure cuanto se pueda aventurar; que se arrosten los mayores peligros ó no se repare en inconvenientes cuando se va en busca de ventajas probables; que se encuentre algo y aun mucho á la fortuna, cuando se crea llegado el caso de recurrir al azar, porque sean inútiles los cálculos de la prudencia humana: mas ir á ciencia cierta á buscar el peligro sin la mas ligera probabilidad de compensación y de buen éxito, nos parece, y á cualquiera parecerá empresa temeraria, que en nadie ni por nada puede encontrar aprobación.

¿Qué va á buscar D. Amadeo á las provincias que se propone recorrer? ¿Popularidad y afianzamiento de su dinastía? Muy poco será lo que obtenga acerca de estos particulares. En la provincia de Santander encontrará carlistas y republicanos, y en las tres vascongadas y Navarra, todo menos adhesión á su dinastía. El elemento oficial podrá prepararle recepciones de algun aparato en las cuatro ciudades, Santander, San Sebastian, Vitoria y Pamplona y villa de Bilbao; mas bien pronto comprenderá que no es aquel país el que ha de sobresalir por el entusiasmo con que defiende su causa.

Sin duda se ha creído que con la presencia de Don Amadeo se haría revivir el espíritu liberal en las cinco capitales, satisfaciendo así las exigencias formuladas incesantemente desde el primer día; de la insurrección carlista: se creará tal vez que, con esa visita adquirirá ascendente la ciudad sobre la provincia, que allí es lo principal que siempre se

debate. Los liberales aplaudirán el primer día: pero aumentarán en número ó podrán influir mas sobre los habitantes de la población rural? Al marchar D. Amadeo, ¿serán mas amadeístas que el día de su llegada? Nos parece difícil, y el ejemplo de lo sucedido en Barcelona y Valencia en el verano último no es para hacernos creer lo contrario. Tiene el gobierno, ó quien haya aconsejado ese viaje, el convencimiento de que la amabilidad, franco trato y atractiva y seductora elocuencia del viajero han de exaltar el entusiasmo de aquellos patriotas y convertir en admiradores á sus adversarios? ¿conoce bien el carácter de los habitantes de aquellas ciudades?

Si en estas no se presenta, como muy probable un aumento de adhesión y de entusiasmo, sino todo al contrario, fácil es adivinar lo que acontecerá con la población rural. De seguro que no se agotará á los caminos para ver pasar al que han combatido y todavía combaten en parte con las armas en la mano. El nombre de Victor Manuel no se pronuncia en aquellas provincias sin un calificativo que asusta á aquellos religiosos campesinos; y el *Alfus non parliabit iniquitatem patris* no es la regla de conducta que observan respecto del viajero que se les envía. No creemos que deba temer ningún ultraje personal; mas tampoco espere adhesión, y aun puede añadirse que ni señal ostensible de obediencia y de respeto. Si fuese derramando oro por la portezuela de su coche, nadie lo recogería: tal es el carácter de aquellos habitantes.

Con una sorprendente falta de tacto, se ha preparado ese viaje con un acto que pudiera tener graves consecuencias. En vez de haber hecho que fuese como mensajero de paz un acto de elocuencia, se acaba de dictar una disposición sanguiñaria, según la cual se declara «malhechores de cuadrilla que roban en despoblado», á los individuos de las partidas carlistas que todavía andan por Alava, Vizcaya y Navarra. Es el medio mas adecuado para arrojarlos en la desesperación, y para que intenten un golpe que pueda vengarlos ó darles rehenes que les aseguren su existencia. A peor tiempo y tan fuera de oportunidad no se hubiera podido imaginar que se dictara aquella medida.

Nada, absolutamente nada va á ganar D. Amadeo con ese viaje: no se sabía que tuviese padecimiento alguno que le obligara á tomar los baños de agua salada; y lo mas natural parecía que hubiese optado por pasar el verano en la Granja, con su esposa é hijos, ya que hubiese de salir de Madrid después de pasados los fuertes calores, para los cuales ha tenido y podría obtener alivio y refrigerio en el paseo de la Puente Castellana y jardines del Retiro. Sin embargo, lo hace *motu proprio* ó por ageno consejo: no hay mas que respetar los gustos, y al que Diosse la dé, San Pedro se la bendiga.

ERA DE ESPERAR.

Hay ahora muchos hombres que están llenos de espanto al ver que, según dicen, caminamos hácia la república. Si estos hombres son de los apellidados reaccionarios, encontramos la sorpresa justa y el razonable. Si, por el contrario, los que se muestran hoy asombrados son de los que hicieron la revolución moral ó materialmente; de los que se agregaron luego á ella; de los que participaron de sus dones, de los que firmaron ó votaron la famosa Constitución democrática; de los que de una ú otra manera, en fin, contribuyeron á traernos el desorden moral y material en que vivimos, nos parece el temor ridículo y la aflicción hipócrita y pueril.

Los que promovieron é hicieron la revolución de Setiembre de 1868, no tienen razon para mostrarse sorprendidos de lo que ha sucedido despues, ni de lo que podrá suceder mañana. Todo debieron preverlo antes de dar el primer paso; porque una vez dado, suelen ser las quejas estériles y el arrepentimiento tardío.

Cuando la revolución se promovió, y por un conjunto de circunstancias que hoy no esponemos

ni juzgamos, se vió triunfante, unos y otros empuñaron en sus manos la piqueta revolucionaria, y socavaron los cimientos en que descansaba el edificio social, y que servían de base para conservar el orden. Entonces se atacó la fe religiosa con pasión y frenesí, y se propagaron las doctrinas mas absurdas y repugnantes. Entonces se echó por el suelo el trono secular, que todos, habían antes respetado, y que como poder permanente era el áncora de salvación en los momentos supremos. Y desde que esto hicieron los que fraguaron la revolución, debieron esperar que nada sólido se establecería despues, y que tras una conmoción vendría otra, sin que hubiese en el pais momento alguno de calma y de reposo.

No basta para consolidar el orden gritar, cuando conviene, en su favor, ni llamarse monárquicos, cuando place; es suficiente para serlo en realidad. Para ser monárquicos es indispensable respetar el trono y la dinastía; lo mismo en la prosperidad que en la adversa fortuna. Los que gritan «viva el rey» cuando son sus ministros, mostrándose serviles y aduladores mientras mandan, y al salir de los ministerios protestan y combaten y hasta niegan lo que antes reconocían, esos, ó no son monárquicos, ó si así quieren aparecer, es necesario llamarlos monárquicos de conveniencia. Con tales defensores, con monárquicos de esa clase, llamense conservadores ó radicales, ni se crea, ni se puede sostener monarquía alguna. Hé aqui por qué los que combatieron la institución monárquica y la hereditaria, representada en doña Isabel II, no pueden afanzarla en el «elegido» de los 191. Luchan en vano, y unos á otros se destruyen, porque no llevan suficientemente arraigado en el corazón el sentimiento monárquico; y mal se defiende lo que á medias se cree.

Menos aun pueden conservar el orden los que para llegar al poder han promovido trastornos y sublevaciones sin cuento. El orden no se sostiene únicamente por la fuerza de la ley, sino por la fuerza y la autoridad que sus principios dan á los que procuran que aquella sea por todos respetada. Por eso los partidos que alzan desde abajo el grito de rebelión, no tienen fuerza moral para pedir desde arriba obediencia y respeto. Si á pesar de eso logran algunos instantes de aparente calma, no es esto por efecto de que la ley se cumpla, sino de que por unos ú otros medios se ahoga la opinión pública, que nunca ve de buen grado que desde el gobierno proclamen el orden los que antes hacían la apostasía de la revolución. Consecuencia en el poder y consecuencia en la oposición, es lo único que da autoridad á los hombres políticos, y lo único que los hace respetables en el pais.

Seguro es, por lo tanto, que aun cuando otra cosa deseen los hombres de Setiembre de 1868, no asegurarán monarquía alguna, ni lograrán crear una situación de orden, estable y duradera. Ellos lo han derribado y despreciado todo, y no tienen poder para edificar, porque su obra se mirará con recelo y con desconfianza.

Las doctrinas que han extendido y que han convertido en leyes los revolucionarios, no son de gobierno, sino de disolución y de licencia, y esperar de ellos otro fruto que el que estamos recogiendo, es una insigne locura. Si la república avanzase, no sería únicamente porque los republicanos la quisieran, sino porque los llamados monárquicos de la revolución la han franqueado y abierto el camino, y con voluntad ó sin ella, han ido removiendo todos los obstáculos que podían oponerse á su paso.

Es muy fácil y cómodo apellidarse hoy conservadores, habiéndose creído ayer autorizados para dar suelta á las aguas y ponerlos en disposición de que nadie se libre de ser arastrado por la corriente. A nosotros nos gustan los hombres arrepentidos y sabemos respetarlos; pero cuando se incurran en errores funestos, y sobre todo, cuando se comete algo mas que errores, es necesario que todos conozcan la trascendencia de sus actos, y que no culpen luego los conservadores á los radicales, y éstos á los primeros, del estado á que hemos lle-

grado. Si el malestar crece y el huracán rugie, confiesen que todos reunidos han provocado la tormenta y han dado al mal la gravedad que hoy tiene.

Lo espuesto es para nosotros evidente y por eso decimos que lo que ahora se teme era de esperar, y debían sin duda esperarlos cuantos no estuvieran ciegos por la cólera ó desvanecidos por la ambición.

Con hombres de fé pura y de convicciones firmes, se conservan monarquías, se sostiene el orden y se dá reposo á los pueblos. Con los que hoy piensan de un modo y mañana de otro; con los que así se calan el gorro frigio como se apegan á la monarquía, según que por uno ú otro camino se llega mas pronto al poder, no se crean mas que situaciones anárquicas como las que desde Setiembre de 1868 vienen siendo dueñas del poder.

Nada pues nos causa extrañeza en lo que hemos visto: todo nos ha parecido lógico y natural. Tampoco nos sorprenderá lo que todavía pudiéramos presenciar. Confiamos, sin embargo en la «Providencia, y esperamos que, no faltando abnegación y patriotismo, abra caminos y preparará los sucesos para que al fin y al cabo luzcan en España días de prosperidad y de ventura, en que la monarquía sea respetada y encontrando en ella todos los hombres de buena fé el escudo que los proteja y el haz que los una.

EL LEVANTAMIENTO CARLISTA.

Seguimos y, descargando golpes ciertos, los carlistas mejor después de muertos.

Estos dos endecasilabos puso Gil y Zárate en boca de Guzman el Bueno, cuando Tarifa se halla rodeada por los moros; en el teatro se entiende, pues la Historia no dice que el buen Guzman arrojase en verso á sus soldados.

Esto mismo, en prosa por supuesto, suponemos nosotros que habrá dicho el general Baldrich al ejército que opera en su Insua Barataria. Pero como hoy tiempo para todo, y la ciencia además está tan adelantada, en el ministerio de la Guerra dedican los ratos que les deja la fábrica de hacer generales á formar estadísticas de las facciones de Cataluña, á pesar de que las columnas que operan en aquel territorio no las conocen mas que de oídas; pues la Gaceta afirma uno y otro día que se recatan y no enseñan la cara en la persecución que se les hace, lo cual no es enteramente exacto, porque mas de una vez se les ha visto irse derechas al bulo.

Según datos fidedignos, que recomendamos al general Córdova, por aquello del plazo de los veinte días, los carlistas que hay en armas en las provincias catalanas, perfectamente organizados, ascienden á unos 3 500, distribuidos en la forma siguiente: en la provincia de Girona se encuentran los cabecillas Jabals con 400 facciosos, Estardis con 370, Huguet con 200, Piferrer con 150, Costa con 130, Barrancot con 70 y con 12 caballos, y Solivar con 60.

En la provincia de Lérida, Torres con 80 hombres, Carnat con 90 y Vea con 50.

En la de Barcelona, Castells con 500, Tristany con 520, Quico con 30, Guin con 90, Navarrat con 140 y Miret con 96.

En la de Tarragona, Sanz con 150 y 16 caballos, Seudrés con 100 y otras varias pequeñas partidas. Dicese también que en la provincia de Zaragoza se ha levantado una partida, y que en Castilla la Vieja, cerca de Lubian se atañe destruida la línea telegráfica al grito de «Viva Carlos VIII» por otra partida.

Los indultos han adquirido el carácter de reciprocos en Cataluña, y el de cándidos en las provincias vasco-navarras. Si en estas no quedan ya carlistas, ¿á quién se concede el indulto? Y si en las facciones no había soldados del ejército, ¿á qué viene exceptuarlos del indulto? En aquella, en Cataluña, Tristany, por no ser menos que Baldrich, indulta también de toda pena á los soldados que se le presentan con armas.

Ya que desgraciadamente tenemos guerra civil, la benignidad de unos y de otros la harán menos desastrosa. Mas vale que se entretengan en perdonarse que en quitarse la vida. Así como así, hay muchos que, sin ser carlistas, opinan, tal vez por error de conciencia, que sublevarse contra un extranjero no es ni pecado venial.

Las promociones militares y las mercedes civiles inspiran á la prensa de todos matices los mas entusiastas elogios.

Hé aqui cómo se expresa *El Clamor Público*: «Dos grandes de España y cinco títulos de Castilla, nuevo producto de la demeritocracia liberalidad radical, ha sacado hoy la Gaceta á relucir:»

«Oh ilustrisísimos troncos de la nobleza sevoyana, nosotros os saludamos con veneración!»

«Cuatro tenientes generales, cinco mariscales de campo y seis brigadieres, es decir, quince promociones de oficiales generales, han hecho los radicales en tres días por meritos contrarios combatiendo el movimiento carlista.»

«Hay que advertir que algunos de estos señores no lograron ver al enemigo por telescopio en el tiempo del ministerio Sagasta, exclamó un general: «A ese le regalamos un par de botas por las que ha roto persiguiendo á la facción sin poderle dar alcance.»

«De los seis coronales ascendidos á brigadieres, cinco lo han sido por merito de guerra, según dice la Gaceta, y el sexto para cubrir tres vacantes.»

«Y la economía radical! ¿No estaban las tres vacantes bien cubiertas con cinco?»

Sobre este mismo asunto dice *El Píndice de Alocos*:

«La Gaceta de hoy presenta un delicioso aspecto. Se conceden cinco títulos de marqués.»

«Cuatro de conde.»

«Y seis empleos de brigadieres á otros tantos coronales.»

«Por cabeza á esta lista de reparto del burro se hallan colocados los telegramas de la guerra, en los que leemos no se tienen noticias de ninguna hecho de armas, y que los carlistas continúan cometiendo atrocidades en los pueblos por donde pasan.»

«Esto es escandaloso; esto avergonzará á los militares pundonorosos que van al ejército español bulido por cuatro cabecillas en Cataluña, al mismo tiempo que se le desmoraliza en el ministerio de la Guerra con injustificados ascensos.»

«El general Córdova dejará eterna memoria en las filas de la milicia.»

«La Esperanza dedica á las gracias del ministerio radical-democrático las siguientes líneas:»

«La Gaceta de hoy es propiamente democrática. Se crean los títulos de conde de Ribledo de Cardena, marqués de San Nicolás, marqués de Almansara, marqués de Arlanca, marqués de Loureda, conde de Casa-Gonzalez; se da la grandeza de España de primera clase al oscuro conde de Kincinas, se hace de Carmona un brigadier; lo propio se hace con Del Amo y con unos coronales llamados Diaz, Dana y Villacampa, todo por los meritos que han contraído combatiendo á los carlistas. De estos señores no habíamos oido mas que de Villacampa que se vivió en una ó dos escaramuzas en Aragón.»

«La Gaceta de ayer nos había despertado ya anunciándonos cinco nuevos mariscales de campo; la de hoy anuncia cuatro tenientes generales y dos brigadieres. ¿Cuándo se acordarán los radicales de Angel? A la verdad, que nadie podrá disputar á éste que es una notabilidad comparada con esos nombres vulgares é desconocidos que llenan todos los días la primera plana de la Gaceta.»

«La Prensa unos días descarga contra los radicales con balta rasa y otros con metralla.»

«En su último número nos cuenta el origen de la actual situación y su modo de vivir: año no nos habla del desenlace final; pero es de presumir que *quinto vita, finis ita.*»

«Oigamos al diario de la calle de Jacometrezo: «Difícilmente habrá habido en España una situación política mas desprovista de todo apoyo que la actual.»

«Difícilmente se habrá dado el caso de que haya un ministerio de menos arráigo en el pais y de menos fuerza en la opinión.»

«El gabinete Zorrilla-Gasset vive de milagro, y su

de la playa ó para brincar en los chorros de agua parada y saltarse allá mismo.»

«En el semblante animado, sin prevenciones de los abradados rayos que caían á plomo sobre su cabeza, sin mirar aquella roca que Claudio le señalaba y sin pensar en el mar, que iba creciendo suave y traicionadoramente, despreciando sus espumosas olas, y dirigiéndose hácia la inabarcada niña, que según corríamos se abría»

«Detovese, en fin, fatigada, y se sentó para contar el tesoro de conchas que abrumaba los bolsillos de su delantal.»

«Según la costumbre general de los niños y de los viejos, se hablaba á sí misma haciendo su apartado.»

«Me parece, decía, que á mamá le servirán las de color de rosa para hacer sus flores de conchas, y las blancas tambien; como yo tengo una, dos, tres, cuatro, cinco, seis, aquí hay una que dará á Claudio para que haga el aicho para su Virgen, siete, ocho, nueve; ¡bah! nunca podrá contarlas todas; ¡sí, hay un ciento! ¡ah! mas de ciento, aquello á que hay novata; pero ¿qué estoy diciendo? ciento es mas que novata; ¡qué me diría papá si me viese contar así!»

«En aquel momento, cierta cosa fría y húmeda vino á tocar sus desnudos pies. Levantó en seguida la cabeza. Era el mar que ella no sentía venir y que le enviaba su primera caricia, una caricia de muerte. Una ola coronada de espuma, despues de haberse desplegado majestuosamente delante de ella, se retiraba poco á poco para volver.»

«La niña, sin sospechar la inminencia del riesgo que corría, juntó precipitadamente las conchas, levantóse y echó á huir. La roca que le había señalado Claudio, estaba rodeada de agua, y el mar llenaba uno á uno los recodos cortados hácia lo largo de la costa.»

«Alicia corrió sin otra cosa que el ruido del enemigo que la perseguía, y un temor vago comenzaba á apoderarse de ella.»

FOLLETIN.

LA MARQUESA Y EL PESCADOR.

Semejantes á dos pájaros que no cesan de gorgear, Alicia y Claudio, trabando una conversación muy animada, costeaban los cercados con paso agui y rápido, comunicándose las ideas que germinaban en sus terneros cerebros.

«¿No han sorprendido Vds. alguna vez estas conversaciones de un niño con otro? ¿No se han reído Vds. al oír esos diálogos infantiles, á que dan espansion cuando se hallan en completa libertad?»

«El niño, si es todo tímido con las personas mayores, es tambien todo curiosidad.»

«¿Por qué? Esta es la palabra que dicen alternativamente sus ojos y labios. Pero con los niños ignorantes como él, se halla á su satisfacción; vive con su propia vida y se atreve á poner en juego todas sus facultades aun nacientes.»

«Así, pues, nada hay tan divertido como estas conversaciones, en que se descubre mas ó menos el desarrollo de estas ternas inteligencias, y en que cada carácter se dibuja claramente, ofreciendo ya al fin bosquejo del cuadro que los años concluirán al fin día.»

«Los asuntos ordinariamente son graciosos.»

«Trábase de pájaros ó de flores, de pascos por los bosques ó de carteras por las playas, y de niños que se están formando ó que se encuentran abandonados.»

«Viene despues los proyectos; ya es un molino que se piensa establecer en el arroyo inmediato; ya son unos canales que se abren para llevar agua á un estanque en su minutura, donde se echan algunos infelices pececillos que se mueren enseguida; ora se trata de llegar los primeros á despojar de sus frutos á los avellanos, que apenas medio abren su verde y añada casaca;»

«ora se pretende construir una casa ó criar animales. ¿No es esto en resumen lo mismo que los hombres proyectan? Todos estos planes en minutura no harán en lo sucesivo sino agrandarse: la casa de piedrecitas sin cimiento tomará otras proporciones; mas al fin todo será fabricar; no se tratará ya de avellanos que se querrá aprovechar antes que otro; pero habrá algún objeto mucho mas deseado, y por el cual será preciso á toda costa anticiparse á sus semejantes.»

«El niño posee el germen de los gustos, de las inclinaciones y de los sentimientos que se han de desarrollar con los años; lo que únicamente no conoce son las nobles aspiraciones de su inteligencia, que todavía está imperfecta.»

«Los gozes intelectuales necesitan tiempo para hacerse sentir, porque generalmente el estudio es la introducción para ellos.»

Alicia y Claudio llegaron en poco tiempo á la cabana de Antonio.

Halláronla cerrada, porque el pescador había salido. «¿Qué había sido del pájaro durante aquel tiempo? Esta fué la importante pregunta que se dirigieron los niños. Claudio tuvo la idea de mirar por una hendidura de la puerta y vió al pájaro que dormía tranquilamente con la cabeza debajo del ala.»

«Esto no indicaba que padeciese un prolongado ayuno. Mientras tanto Alicia sacó del bolsillo un pedazo de pan, resto de su almuerzo, y metiendo su manecita por debajo de la puerta, lo desmenuzó, echándole á media voz mil requiebros al pajarillo.»

«Levantándose en seguida, dijo:»

«—Si tiene hambre, ahora encontrará qué comer, y nosotros podemos marcharnos. ¡Qué hermoso día! Mira lo brillante que está la playa; estoy segura de que ahora hallaremos allí bonitas conchas.»

«—Sí, pero tu mamá se va á enfadar si vamos allí, dijo Claudio con el grave tono de quien siente sobre sí el peso de una responsabilidad.»

«—¿Enfadarse por eso? No por cierto: si estuviera aquí, le pediría yo permiso para ir, y me lo daría. ¡Me gusta tanto andar por la playa cuando el sol la ha calentado! y enseñada! podremos acabar la casita que el otro día comencé; puede ser que el viento la haya echado al suelo; van, Claudio, vamos á buscar las conchas que pusimos dentro.»

«—¿Y si no vienen?»

«—No nos refirán; además de que no estaremos mucho tiempo. ¡Ah! mira los barcos que están pasando, ¡qué bonito ven!»

«Y Alicia, con toda la terquedad de una niña mimada, tiraba del vestido del muchacho, repitiendo:»

«—Ven, Claudio, ven.»

«No tenía este fuerza para resistir, y cogiéndose de la mano, bajaron por la senda que iba á la playa.»

Claudio guiaba á Alicia y le hacía tomar lo mejor del camino, cuidándose poco de pisar los guijarros con los pies desnudos.

Llegados á la playa, Alicia no pudo reprimir su contento: saltaba como loca, reunía las piedrecitas en montones solo por el gusto de derribarlos, y seguía sin vacilación á su hermano de leche sobre las escarpadas rocas por donde era menester pasar para llegar al punto en que habían dejado las conchas. Claudio, dotado de maravillosa agilidad, iba saltando y volviéndose hácia Alicia, le daba la mano y la llevaba tras sí. La mar, sus rocas y sus derumbaderos eran dominio suyo, y muchas veces los había explorado.

Alicia vió con dolor que la casa estaba destruida y las conchas dispersas.

«—Ha habido mucha marejada, dijo Claudio: el mar habrá llegado hasta aquí y se las habrá llevado; pero no lo siento; haré la casa mas sólida, y en un hueco al lado del derrumbadero. Ven á buscar piedras, vamos á empezarla.»

«Y bajaron á la playa.»

«—No me parece muy divertido recoger esos guijarros,

Vida sería un verdadero prodigio si pudiese llamarse vida esa existencia fenomenal fuera de toda ley, de toda acción, de todo medio y de las condiciones todas indispensables para el organismo del poder.

¿Cómo nació? No se sabe.

¿Cómo vive? Se ignora.

¿Va a morir? Todos lo creen.

Y, sin embargo, todos temen su muerte, y se amedrentan a la idea de su fin.

No se sabe cómo nació ese conjunto de ilegítimas ambiciones que se llama ministerio engendrado en la sombra de una noche tormentosa, como malhechores que en una guarida se reunieron para disponer un crimen.

¿Cómo vive el ministerio Zorrilla-Gasset?

Vive fomentando la insurrección carlista; aumentando los partidarios de la restauración alfonsina; vive supeditado a las exigencias republicanas; vive pidiendo con lágrimas en los ojos a los federales de *El Combate* que tengan paciencia, y no se echen a la calle, porque ellos, como este desatentado gobierno, van a su mismo fin; vive, en suma, de las condescendencias de todas las anarquías que cuentan con la debilidad del poder, con la impunidad del ministerio, con la complicidad del gobierno, que a trueque de prolongar un día más su caída, consuma los pactos más vergonzosos con todos los enemigos de la patria y de la revolución de Setiembre.

Si esto es cierto, la vida del ministerio es edificante, y no es extraño después que *La Prensa* prodigue a los ministros en particular piropos y requiebros que de seguro no les lisonjarán mucho.

La criada se vuelve respondona.

Querían los radicales exigir la responsabilidad de sus actos a los amigos de *La Iberia*, y hé aquí que el periódico sagastino, lleno de calamitosa indignación, formula contra los radicales una acusación formal, que abraza, no solo los crímenes cometidos hasta el día, sino los que piadosamente supone que seguirán perpetrando.

La responsabilidad es el título de su primer fondo, del cual entresacamos los siguientes párrafos:

«El ministerio se juzga impotente para seguir y para salvar los altos intereses que con su intemperancia ha comprometido; así al menos se decía anoche en casi todos los círculos políticos.

Si el rumor fuera cierto; si el ministerio, comprendiendo los grandes males que ha creado al país y la perturbación en que ha sumido la administración pública, se resolviese hoy a abandonar el puesto arrojando al rostro del pueblo el sarcasmo de haber conmovido los cimientos del edificio social, para decir luego «¡hi queda eso!»; si el ministerio, repetimos, hiciera hoy lo que dejamos consignado, bajando del poder para ocultar en la sombra su vergüenza, el pueblo español estaba en el caso de exigir la responsabilidad de las infracciones de ley que ha cometido, y de hacer caer sobre su cabeza todo el tremendo peso de sus incalificables crímenes políticos.

¿Cómo, muy cómo es, y en vuestros procedimientos entra falsear las leyes, hollar los fueros de la Soberanía popular, legislar por reales decretos, presentar impasibles los incendios y los sacrilegios de la demagogia desecadenada, dar fuerza a los enemigos del orden, hacer retroceder cien años la marcha de la civilización, poner a disposición del primer bandido que intente quemar los instrumentos principales de la industria, y después de haberlo desquiciado todo y de haber creado el caos donde el orden y la libertad tenían sólido asiento, encogeros de hombros, bajar las gradas del poder y decir en medio de la indignación de propios y extraños: «¡Ah! queda eso.» Pero por esta vez no habeis de hacerlo; en nombre del país os lo aseguramos: por donde pasemos todos pasareis vosotros; y cuando las pasiones se hayan calmado, cuando aniquiladas las fuerzas de los elementos de desorden vuelvan las cosas a su ser y estado, entonces compareceris ante el tribunal de la nación; y allí daréis estrecha cuenta de vuestra escandalosa administración.

Nos parece que la *Iberia* vé visiones.

Cuando los radicales digan «¡hi queda eso!», ya no quedará nada de eso, y si algo queda y los sagastinos lo cojer, averigüe Varillas lo que nos espera.

Afortunadamente todos quedarán iguales.

Nada tiene de extraño que un ministerio democrático no sea muy fuerte en Heráldico, por cuya razón nos parece demasiado dura é inmerecida la censura que el *Punto de Alocua* hace en el siguiente párrafo:

«Mal paso ha dado ayer el gobierno al agraciado a uno de sus amigos con el título de marqués de San Nicolás.

Teníamos cierta idea de que existía ese título, y después de ver el decreto en la *Gaceta*, acudimos a la *Gaceta de Forasteros* para convencernos de que padecía una equivocación, pues el gobierno era de su poner que no cometiese un deslizo tan garrafal como el de crear un título que ya estaba creado.

Nuestras dudas se han desvanecido; mejor dicho, el equívoco ha sido el gobierno. La *Gaceta* nos dice en su página 277 que desde el año 1761 existe el marquesado de San Nicolás, y que actualmente lo lleva el Sr. D. Diego de Francia.

La merced concedida por el gobierno al Sr. D. Nicolás Urzúa de las Rivas es, pues, completamente ilusoria, y el decreto nulo y de ningún valor. La violación va a hacer reír a los desocupados y maliciosos que tanto abundan en estos tiempos.

Ha averiguado el *Punto de Alocua* si hay en el almanaque algún otro San Nicolás? Si así fuese, entendiéndose el título *Marqués de San Nicolás II* ó *del otro San Nicolás*.

Ayer no recibimos mas periódicos de las Provincias Vascongadas que el *Euzkara* de San Sebastián, que no contiene noticia alguna carlista.

El *Irurac-bat* había quedado con el *Euzkalduná* en las oficinas de correos, que parece se han propuesto utilizarlos para su uso particular.

Mas vale así: de esta manera podrán servir para entretener ratos de ocio.

Un periódico de Girona, *La Lucha*, publica en su último número el siguiente párrafo:

«El general Córdova tiene terminados los trabajos para la nueva organización del ejército, suponiéndose que la base de la misma será el sistema prusiano. Nosotros, completamente ajenos a todo lo que se refiere a milicia, tenemos la libertad omnívota de creer que lo que amenaza al ejército es su completa desorganización y ruina, y tenemos que antes de poco estará convertido como el mejicano ó el marroquí.»

Una carta de Florencia que publica el *Universo* dice que debía tratarse de las cuestiones españolas en la entrevista que los ministros Lanza, Visconti Venosta y Ricotti celebraron en Florencia con el rey.

No es solo de la salvación del trono, sino también de la vida de D. Amadeo de I. lo que se ha tratado, según parece, y para lo cual se habían tomado las medidas que se creían convenientes. También se ha hablado de las noticias que una potencia amiga había dado a Italia referentes a la compra de muchas armas y municiones de guerra que habían salido embarcadas en dirección a la costa italiana del Mediterráneo, escitando la vigilancia sobre Liorna y Civita-Vecchia, y aun mas todavía sobre Zalamona y Orbetello. Esta confidencia ha producido el establecimiento de un cordón de tropas en toda la extensión de la línea indicada.

M. Lanza ha dicho también en la reunion que en Roma existen 10.000 internacionalistas armados, cuando menos, de revolver, procedentes en su mayor parte de los demas puntos de Italia, siendo de notar que, según el Sr. Lanza, estos internacionalistas se permiten asociarse a las opiniones de los papistas, y gritar viva Pio IX! (1). Por ahora, la consigna, prosigue Lanza, es insultar y atacar a las diferentes clases de agentes de seguridad pública, después de hacerlo a la persona del monarca. Léanse con avidez los periódicos que predicán todas las malas doctrinas, y que predisponen al asesinato de los gendarmes, pues se imitan todos los procedimientos de París.

Por mas que los ministros han hecho para tranquilizar al rey, no lo han logrado por completo. Salió para Turin temblando, y ciertamente no le faltan motivos para ello, aunque estos no tengan la absurda hilación que les atribuye su primer ministro.

Como resultado natural del nuevo orden de cosas recientemente establecido, empieza la Internacional en Granada.

Los gremios de barberos, peluqueros, zapateros, carpinteros, alpargateros, herreros y algun otro, están declarados en huelga, pidiendo aumento de jornal y disminución de horas de trabajo. Estas huelgas, que llaman pacíficas, pero que sin embargo van acompañadas de coacciones y amenazas a los maestros y a los oficiales que no quieren seguir a los huelguistas, las presencian impasibles las autoridades, que no adoptan determinación alguna para tranquilizar los ánimos, justamente alarmados por las escenas que allí ocurren y que, a juzgar por ellas, pudiera creerse que vivimos en un país donde no hubiera mas derecho que el de la fuerza.

«Ayer, nos dice una correspondencia, fecha del 11, a un pobre zapatero que se negaba a dejar el trabajo, le hirieron en la cabeza con un garrote: al dueño de un almacén de calzado se le ha amenazado con pegar fuego a su establecimiento si no lo cierra: hoy hemos presenciado las amenazas a unos barberos que no querían abandonar las tiendas de sus maestros y a un peluquero de quien exigían que no se siguiera afeitando en su establecimiento. Y estos hechos pasan a ciencia y paciencia de las autoridades, que deben conocer como nosotros conocemos, a los agentes de la Internacional, que dan dinero y consejos para producir y fomentar las huelgas.»

Nuestro comunicante se consulta con que para dentro de pocos días preparan las suyas los albañiles, los panaderos, los tejedores y algunos otros obreros, y que la autoridad continuará en su habitual impavidez.

«¿A qué tiempos hemos llegado!»

Quisiéramos que los periódicos ministeriales que tanto encomian las excelencias de la actual situación y la legalidad de sus actos, quisieran tener la bondad de decirnos en qué consiste que a pesar del famoso decreto, mandando reponer los ayuntamientos suspensos por el Sr. Sagasta, no lo hayan sido todavía el de Guadix y otros varios de la provincia de Granada, como Benalissá, Parulilla, Graena, Cogollos, Albanan y Estillians.

«Es que van a seguir las cosas como antes, sin que las leyes se respeten? A bien que esto no debía cogernos de susto, porque no es lo mismo predicar los mandamientos, que cumplirlos.»

Nos escriben de Albacete denunciándonos un abuso, que denunciaremos con el doble interés de que la dignidad de la clase militar no padezca en aquella importante población la punzante ironía con que suele ser acogido, pagando justos por pecadores, las mas veces, a causa de las exigencias de alguna que otra individualidad.

Continúa, dice nuestro comunicante, pesando sobre este sufrido vecindario, la plaga de los alojamientos con que tan inconsideradamente se le oprime. Hace ya días, muchos días, que anda rondando de casa en casa, cierta boleta de alojamiento, que asfixia donde cae: un capitán de cierto cuerpo vino aquí para desempeñar asuntos del servicio y en tal concepto tiene derecho a ser alojado; esto nada tiene de extraño; pero es el caso que al capitán le acompaña su esposa, la sobrina de su esposa, la doncella de la sobrina de su esposa y un tierno vástago, además del asistente. Como es natural, tanta gente no puede encontrar cómodo alojamiento por lo general, y al infeliz vecino a quien le toca, no tiene otro remedio que pagar la casa de pupilos a esa familia, que con este sistema vive en una de las de la población, merced a 24 rs. que cada tres días abona un vecino.

Escusamos todo comentario sobre este hecho, dejándolo al buen juicio del público.

La prensa ha bautizado con el nombre de *benévolo* a los republicanos que se prestan, mediante algunos distritos y muchas credenciales, a ir en buena compañía con los radicales.

La cosa podrá concluir en tragedia; pero hasta ahora solo tiene trazas de sainete.

El 19 del actual, aniversario de la batalla de Bailén, es el destinado, según un colega, para la salida de D. Amadeo en dirección de Santander.

En ese día, hace sesenta y cuatro años, recobró España la corona de sus reyes.

Hemos leído en un periódico de la noche, de los mas autorizados, que el servicio forzoso de voluntario de la libertad solo podrá redimirse por el módico precio de cinco duros diarios.

Pero sean diarios ó mensuales, ¿qué le pasa ó qué pens se le impone al que no tenga voluntad de ser miliciano y se le acabe el dinero?

Parce que algun ministro es de opinion que se manden al ejército de Cuba los que se encuentran en ese caso.

En el caso de que la cuota de redención sea la de 100 reales diarios, conviene saberlo pronto, porque hay muchos que se ofrecen a ser sustituidos.

¿Quién fuera mujer para librarse de valde del servicio de las armas!

Hé aquí de qué manera *El Diario Español* esplica la conjuración de la crisis, que ha estado a punto de estallar a consecuencia de las *benévolas* advertencias del *Imparcial*, y que el colega unionista atribuye al dualismo que gasta y devorará al ministerio radical:

«Se ha pretendido, en efecto, a lo que parece, que *El Imparcial* cante la palinodia, y declare que solo por una distracción atacó al Sr. Montero Rios, aunque está perseguido de que éste es la flor y nata de los ministros de Gracia y Justicia. Pero los defensores del diario cambiaron por escelerado, a la palinodia, el Sr. Martos se engañó empujándose sobre las puntas de los pies, ahucó la voz y sostuvo que el gobierno, en lugar de incomodarse por los desinteresados consejos de sus leales amigos de la prensa, haría mucho mejor en aceptar sus amistosas indicaciones, apreciándolas en su justo valor, y que ésta y no otra debe ser la pauta de un gobierno que aspire a merecer el título de liberal y democrático. El Sr. Echegaray asoció a las palabras de su compañero con aquella eterna sonrisa que en él es tan elocuente, y se preparó a pronunciar un poético discurso para demostrar que no bastaba el haber oreado el régio alcázar, si no que habría necesidad de orear también algunos ministerios.»

La tempestad amenazaba, pues, de una manera formidable, y la crisis hubiera surgido de ella con toda su majestad, si la prudencia de los ministros de origen progresista, no hubiera impedido que se provocara un rompimiento de fatales consecuencias en las actuales circunstancias.

Renuncióse, por lo tanto, a exigir de *El Imparcial* que entonara al *conflicto*, y por el pronto la tormenta se conjuró, sin que por eso se vaya a creer que el peligro se ha alejado. Por eso en lugar de las declaraciones satisfactorias que se esperaban de *El Imparcial* de hoy, ha aparecido en sus columnas un artillo, en el cual, con forma algo mas templada, pero sin atenuar sus indicaciones de ayer, se insiste en la necesidad de que el gobierno adopte una política mas francamente revolucionaria, pero no de abandonar las esperanzas de la opinión pública. Es una manera indirecta de pedir que se atienda a las reclamaciones de los republicanos de la benevolencia, con harta claridad formuladas repetidas veces en *La Discusión*.

Los siguientes párrafos de un artículo que publica el *Tagesspost* de Viena, suscrito por el diputado Kolb, dan ocasión a los periódicos franceses a extenderse en consideraciones acerca del imperio alemán.

Dice así el diputado alemán:

«A pesar de todos los gravámenes que el pueblo francés ha tenido que imponerse recientemente, se nota en aquel país menos síntomas de descontento social que en cualquier otro.

En el nuestro, que cobra los millones de la indemnización, lo cual hasta ahora no lo ha advertido el pueblo como no sea por el encarecimiento de todas las cosas útiles para la vida; en el nuestro, no se pasa día sin que los periódicos nos avisen que ha estallado una huelga, ó que continúan otras, ó que prosigue la emigración en masa, y que por esta causa no ha aumentado la población en la extensa provincia de Pomerania.»

Hé aquí resumidos los comentarios de la prensa francesa:

«Esta confesión, que no puede ser sospechosa para nadie, pues precisamente ha sido dictada al diputado Kolb por el patriotismo, merece serio estudio. No es todo oro lo que reluce; no es todo ejército victorioso, estado mayor brillante, cañones Krupp y emperador coronado de laureles; hay debajo del inmenso poder del imperio la agitación social latente; hay debajo de los generales y burócratas que cobran, debajo del Tesoro imperial repleto, debajo de todas las esterioridades de la opulencia, la miseria profunda del pueblo, hombres que ganan dos reales diarios, poblaciones que emigran en masa buscando una tierra mas hospitalaria.

Será, pues, cierto, como ha dicho el Padre Santo, aunque en otro sentido, que los pies del coloso son de barro, aunque el cuerpo es de bronce.

La miseria es mala consejera; el movimiento social es una corriente subterránea que socaba y arruina los cimientos de los mas sólidos edificios, y la política de absorción, de centralización, de despotismo, a que naturalmente propende el imperio, puede encontrar en estas circunstancias las mas tenaces resistencias.

Los pueblos pasan continuamente de la acción a la reacción. Hasta el presente el objetivo de los alemanes era constituir su nacionalidad; hoy ya la tienen, pero el principio de la nacionalidad tiende a hacerse demasiado absoluto, y amenaza absorber la autonomía que necesitan los individuos y los organismos particulares de la sociedad. Ahora empezará probablemente la reacción contra la excesiva unidad, y el movimiento en el sentido de la libertad.»

Ocupándose la *Correspondencia Provincial* de Berlín en su número de 10 del corriente, del convenio concluido entre Francia y Alemania, dice lo siguiente:

«Alemania no se ha inspirado en el deseo de cobrar mas pronto la indemnización, sino únicamente en el convencimiento de que las ofertas y proposiciones de Francia eran indicio y garantía de una política pacífica.

El gobierno alemán considera que una política pacífica le imponía el deber de adoptar las proposiciones francesas, con todas las consideraciones compatibles con las garantías de sus propios intereses.

En las palabras que anteceden se deja conocer que la idea de que la Francia piense en el desquite, es una de las pesadillas del imperio germánico.»

La Convención democrática de Baltimore, según vemos en un telegrama que publica la prensa francesa, ha proclamado su candidato para la presidencia de los Estados Unidos al Sr. Horacio Greely, y al Sr. Brown para la vicepresidencia. En seguida adoptó la Convención por unanimidad y casi sin debate el programa votado por la Convención de Cincinnati.

Quedan, pues, frente a frente Grant sostenido por los republicanos y Horacio Greely apoyado por los republicanos liberales y por los demócratas.

Leemos en la *Liberté* de París que el Sínodo de las Iglesias reformadas de Francia ha terminado, proclamando en sus últimas sesiones el principio de la separación completa de la Iglesia y del Estado, y declarando que, por su parte, están dispues-

tas a renunciar a todos los beneficios que les concede la ley vigente desde el momento en que el Estado juzgue oportuno retirar su protección a todos los cultos.

Se nos dirige la siguiente comunicación a que con gusto damos cabida, deseando que surtan efecto los clamores del comunicante:

«Logroño 12 de Julio.

Sr. Director:

Deseo saber, y V. dispense que me tome la libertad de hacerle la pregunta, si se ha establecido ya el sistema federativo en esto que se llama España.

En *El Diario de Zaragoza*, correspondiente al miércoles 10 del actual, se lee lo siguiente:

«Mañana se abre el pago de la mensualidad de Abril último a las clases pasivas de esta provincia, entregándose la mitad en calderilla. En nombre de estas desdichadas clases damos las gracias al nuevo jefe económico Sr. Solís, del cual, dicho sea de paso, y puesto que la oportunidad se nos presenta, hemos oído hacer grandes elogios.»

En el *Irurac-bat* de Bilbao, se lee: «Mañana, 13 del corriente, se abre el pago de la mensualidad de Febrero de este año, a las clases pasivas cuyos haberes se hallan consignados sobre esta provincia.»

En Jaen se ha satisfecho a las mismas clases la mensualidad de Mayo, gracias a la influencia del duque de la Torre.

En Madrid se satisfecho en 1.º del presente la de Junio.

En Logroño en tres meses se ha dado una paga; hace dos que no se satisface un céntimo; la última que se dió fué la de Diciembre; y si el Sr. Goicoechea continúa de jefe económico, seguirá al ayuno aunque él y todos los empleados de su dependencia, inclusa la autoridad militar, cobran puntualmente sus sueldos sin que se les adeude una peseta.

Y no se diga que la situación desgraciada en que se hallan las clases en esta provincia dimana de que, importando mas las obligaciones que los ingresos, sea difícil trasladar fondos sobrantes; pues precisamente sucede lo contrario. Las contribuciones escuden en mucho a los gastos públicos: pero el Sr. Manso libra en favor del Batio, no solo el producto de la recaudación operada ya, sino la que se supone se realizará en el próximo Agosto.

Que esto es verdad puede V. señor director afirmarlo; y siéndolo, pregunto yo: ¿qué criterio obedece el Sr. Manso cuando hace las distribuciones de fondos? ¿Quién le ha dicho que sea potestativo disponer de esta manera desigual de los fondos públicos? Y si no es él y son los jefes económicos los que así lo disponen, y por egoísmo ó por ofrecer grand« sobranos condenan a centenares de familias a la miseria, ¿por qué sostienen sus puestos?»

Se necesita toda la frescura de los molineros para que haya todavía algunos que llamen España con honra a este desbarajuste administrativo donde la justicia y la ley hace cuatro años que están proscritas.

Un retirado lleno de servicios, de heridas y de hambre.—M.»

El nuevo partido político que acaba de formarse en Francia con el nombre de *Partido Nacional* y de que ayer nos ocupamos, ha publicado su programa, que es como sigue:

Artículo 1.º Los infrascritos, diputados de la Asamblea nacional y publicistas, se adhieren al establecimiento definitivo de una república, basada en los principios cristianos, en la defensa enérgica y leal de todos los intereses conservadores y en el respeto de todas las verdaderas libertades.

Art. 2.º Declaran que es urgente establecer entre nosotros una Constitución, basada en aquellos principios, y quieren utilizar su acción como diputados publicistas, para propagar y hacer prevalecer en la opinion ideas verdaderamente regeneradoras y prudentemente republicanas, que procuren la aceptación de esta Constitución.

Art. 3.º Hacen un llamamiento a todos los que, en la nación y especialmente en el periodismo, deseen ver crear en el seno y fuera de los partidos, un gran partido nacional, cuyo objeto debe ser inaugurar instituciones nuevas y una equitativa descentralización; combatir las influencias disolventes del espíritu revolucionario, violento ó moderado, y dotar a nuestro país de los medios de defensa contra la acción desastrosa del liberalismo revolucionario, del socialismo y del radicalismo.

Este programa ha llegado a manos de las personas a quienes se ha dirigido acompañado de una carta convocatoria concebida en los siguientes términos:

«Partido Nacional.—Union conservadora y republicana.—Fé: Libertad: Renovación.

Convocatoria para el jueves 11 de Julio a las dos en punto de la tarde en el salon de la quinta sección.

Orden del dia para la segunda reunion preparatoria.

Discusion del art. 3.º del programa.—Adopción de la totalidad del mismo.—Constitución de la mesa.—Exámen de los medios convenientes para hacer conocer la fundación y el pensamiento principal del Partido nacional.

Versalles 10 de Julio de 1872.»

No sabemos aun cual habrá sido el resultado de esta reunion; pero en el contenido del programa vemos mucho de utópico, y como Hamlet exclamamos: *Words, words and only words.*

Escriben de Versalles, que tanto el centro de derecho como la derecha, parecen muy irritados contra M. Thiers por la insistencia con que volvió a tratar el dia anterior en la Asamblea de su impuesto favorito sobre las primeras materias, poniendo así a la Cámara como quien dice entre la espada y la pared.

Parece que varios diputados de ambas fracciones, al salir de la sesion, encontraron a M. Thiers y le dirigieron violentas reconvenciones.

La Asamblea francesa continuó el 10 la discusión del impuesto sobre las cifras de las transacciones.

M. Gaslonde presentó una contra-proposición para que se recargara con 60 céntimos adicionales el impuesto actual de patentes, con 40 céntimos el de puertas y ventanas, y con 20 céntimos el de mueble.

M. Thiers aceptó la proposición de M. Gaslonde, que producirá 60 millones: los 140 millones restantes se sacarán: 93 de las primeras materias, 15 de los valores mobiliarios, tres de las hipotecas, nueve de los metales, excepto el hierro, y 20 de los mayores rendimientos que origine la represión del fraude en los alcoholes. El gobierno ha abandonado el recargo propuesto sobre la sal y la contribución territorial.

La *Liberté* del 12, publica a última hora algunos detalles acerca del ataque de varios españoles a algunos pastores franceses a que se refiere el telegrama que insertamos en el lugar correspondiente.

Los despachos de España, dice el periódico citado, anuncian un hecho grave ocurrido la noche última en el territorio del ayuntamiento de Acoous (Bajos Pirineos). Una docena de españoles trató de aprovecharse, atacaron de improviso a varios pastores franceses en la montaña de Liers.

Aunque sorprendidos é inferiores en número, los pastores opusieron una resistencia desesperada. Avisada la gendarmería, se personó en el sitio del conflicto, donde encontró heridos a dos pastores.

De los informes adquiridos, resulta que una columna de 200 hombres persigue sin descanso a una partida de 40 carlistas que tratan de penetrar en el territorio francés por los Aldudes.

LOS CARLISTAS EN CATALUÑA.

Del *Diario de Barcelona* del viernes tomamos las siguientes noticias:

«Ayer tarde salió de esta ciudad por la línea de Girona un batallón del regimiento de Toledo, y por la de Tarragona otro batallón del mismo regimiento.

«El tren-correo de Madrid que debia llegar anteanoche a esta capital lo efectuó ayer tarde junto con el de Lérida, según anunciámos oportunamente. Esto prueba que la línea se halla espedita en el trayecto de Calaf a Manresa, en el cual estaba cortada la vía por dos puntos distintos.

Los demás trenes circularon con la regularidad debida.

«Anoche se decía que se hallaban interceptadas por los carlistas las comunicaciones desde Figueras a la frontera francesa.

«Dice *La Imprensa* con referencia a pasajeros llegados ayer por la línea de Zaragoza, que al entrar el tren en la estación de Rajadell topó con una partida carlista compuesta de unos 600 hombres, que intimaron al conductor del tren tramitiera a los directores de la empresa la orden de Tristany de aprontar por todo el día de ayer la suma de 10.000 duros que tenía pedida anteriormente, con la amenaza que en el caso de no hacerse efectiva facilitarían al conductor del tren y a los maquinistas que detuviesen.»

*La Crónica* confirma la intimación anterior a la empresa de la línea, lo propio que la misma amenaza a los conductores y demás empleados del ferro-carril, caso de que continuara el servicio y no se satisficiera la cantidad exigida, y añade que los carlistas al mando de Tristany despojaron a los guardas de la vía y demás empleados de las banderolas de señales y otros efectos que sirven para combinar la regularidad y seguridad de los trenes.

La *Independencia* ha recibido las cartas que insertamos a continuación:

«Ripoll 10 de Julio.—El lunes hubo en esta gran alarma, no faltaron las consignetas corridas, el violento cierre de puertas y demás diversiones anejas al febril estado de *tranquilidad* que dichosamente disfrutaban los pueblos todos de la alta montaña. El caso no era para menos. Por testigos presenciales se supo que los terroristas se hallaban en Campeverde, pueblo distante una media hora escasa de esta villa, con el propósito de honrarlos con una de sus *caras* visitas; no obstante no realizaron sus proyectos, prefiriendo aquel día entregarse holgadamente al descanso. Pero ayer martes, por la mañana, pacíficamente efectuaron su entrada en esta villa.

El número de insurrectos era el de 600 é iban equipados por los cabeceles Galcerán y Castells. Este último, sabiendo que en el cuartel se habían parapetado 100 carabineros al mando de un capitán, echándose de andar y dirigió al alcalde la baladranda de que trasladara al jefe de los carabineros, que como les tenía lastima por su poco número, les perdonaba; pero que a su vuelta, que era dentro de pocos días, procurase la reconcentración de fuerzas de alguna importancia, porque de no ser así lo pasaría mal.»

San Felix de Goidines 10 de Julio.—Ayer tarde, serian como las siete, entraba en ésta la partida capitaneada por Guin y otros, en número de 80 infantes y ocho caballos. A las nueve y cuarto, después del toque de llamada, se reunieron en la plaza de Dalt; y partieron para Gallí, en donde estaban hoy a las siete de la mañana. Antes de partir, y una vez montado a caballo, Guin dijo en alta voz y dirigiéndose a los muchos curiosos que nunca faltan, que habia impuesto una multa de 5000 pesetas al ayuntamiento, por haber abandonado la población momentos antes de su llegada; y que hoy, a las dos de la tarde, volvería por ella, sino se le habia hecho efectiva en el punto que habia designado, añadiendo además que sentiria vivamente (y que hasta lo prohibia) que el pueblo ayudara a la municipalidad en el pago de la mencionada cantidad, ya que ellos solos eran los que habían faltado.

En cuanto al personal de la partida, dista mucho de ser el mismo que cuando nos visitaron con Castells, puesto que van muy desahucados, mal vestidos y peor armados: se llevaron dos carabinas, pagaron cuanto gasto hicieron, y se marcharon sin cometer desman alguno.

Asegúrase que, gracias a personas influyentes, el jefe Guin se ha contentado con 1.000 rs. en vez de los 2.000 que habia exigido.

«Be Bagá, con fecha 8 del corriente, escriben a *La Imprensa*:

«Muy a menudo vienen a visitarnos los carlistas: serian como las diez de la mañana de ayer cuando se presentó en el vicario pueblo de San Lorenzo la partida carlista al mando del general (como ellos dicen) Castells, fuerte de 700 hombres, procedente de Berga, descansando por espacio de una hora. En el tiempo que han estado en el referido pueblo han comido y bebido a todo escape, siendo de notar que querian apoderarse del caballo que tenia el conocido propietario Sr. Martín Amill; pero han desistido desde el momento que se han enterado de que ya no lo tenia en su poder.

«Al *Diario* dicen del Llano de Vich con fecha 10 de Julio:

«De algunos días a esta parte los carlistas se pasan a sus anchas por este llano, teniendo al parecer su cuartel general, ora en San Pedro, ora en San Quirico de Borsora; agregándoseles de cuando en cuando algunos individuos. Por la noche llegó al pueblo de San Pedro la partida de Saballs y dicen que Castells ocupa tambien con alguna fuerza el mencionado pueblo de San Quirico.

Anteayer noche otra partida carlista de unos 30, se llevó de San Hipólito a dos individuos del ayuntamiento, pero al cabo de poco tiempo los dejaron en libertad: al pasar por el pueblo de Torelló sorprendieron a los señores Quintónes las carabinas, y esta noche se ha repetido la funcion en Manlleu llevándose seis ó siete armas, las únicas que habia. El jefe de la partida que ha penetrado en Manlleu es Estartis.

Dicen que esta mañana se han presentado de nuevo dos ginetes y un infante en Torelló y después de haberse pasado por la población y haber precipitado alguna requisa de caballos, se han marchado a su partida.»

Dice *La Redención del Pueblo* de Reus, con fecha 11

«No ha resultado cierta la aparición de una partida carlista en la montaña de Santa Ana, que dijimos ayer...

«Los momentos que atravesamos son de general expectación; los encuentros, muchos y habiendo la opinión...

SECCION DE PROVINCIAS.

Con fecha 12 de junio de Barcelona: «Ayer se me ofreció la atención del público los individuos de la «Sociedad universal de socorros...

SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.)

Por el ministerio de la Guerra se publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos...

Por decretos del ministerio de Gracia y Justicia, de 11 de junio...

Por real orden del ministerio de Hacienda, fecha 25 de junio...

Las últimas noticias referentes a la insurrección carlista son las siguientes...

Los individuos de la Junta que forman parte de dicha ambulancia organizarán en Gerona una sub-comisión...

De Igualada escriben con fecha 11 del corriente a la Independencia de Barcelona...

De la capital de Valencia tomamos lo que sigue: «Sobre las misteriosas muertes que han tenido lugar en Játiva...

De una carta de Vendrell que dirigen a La Independencia de Barcelona, tomamos el siguiente párrafo: «Por lo demás...

De Cartagena escriben con fecha 10 del corriente: «Ayer mañana, según se nos ha referido, fue avisado el juez...

Con fecha 12 escriben de Valencia: «Ayer en el tren correo regresó de Játiva el presidente de la audiencia Sr. Marrugat...

mo el año pasado, en el andán bajo, a la sombra del a hermosa alameda de platanos de Lombardía...

Las jóvenes de Alcoy que forman parte de la Sociedad de señoras de San Vicente de Paul, han concedido el plausible pensamiento de fundar un colegio...

Según cartas que recibimos de Castellón, varias columnas de tropa y Guardia civil andan en persecución de una cuadrilla de bandoleros que se ha levantado en armas...

De El Cidribe de Valencia tomamos lo que sigue: «Sobre las misteriosas muertes que han tenido lugar en Játiva...

De una carta de Vendrell que dirigen a La Independencia de Barcelona, tomamos el siguiente párrafo: «Por lo demás, aquí nada hemos ganado con el cambio...

De Cartagena escriben con fecha 10 del corriente: «Ayer mañana, según se nos ha referido, fue avisado el juez...

Con fecha 12 escriben de Valencia: «Ayer en el tren correo regresó de Játiva el presidente de la audiencia Sr. Marrugat...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

nos de la mujer, al propio tiempo que un mueble útil y agradable: es, cuando se sabe usarlo, un poderoso auxiliar del talento femenino...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

«Anteayer fue obsequiado en la ciudad de San Fernando con una estrepitosa concurrencia y pitada, vuestro ex-alcalde, D. José María de los Turcos...

1823. Capitulación de la plaza del Ferrol, la que al siguiente día se entregó al general francés Havart con 2.000 hombres.
1833. En este día los representantes de Vizcaya, reunidos bajo el árbol de Guernica, actúan espontáneamente a la princesa Isabel, hija primogénita de Fernando VII, por heredera del Estado de Vizcaya.
DÍA 16 DE JULIO.
Este día estaba consagrado a Castor y Pollux.
1822. Prevención del falso profeta Mahoma de la persecución que contra él se había decretado al principio del establecimiento de su secta, para preservarse de ella huyó de la ciudad, y de esta fuga, que en árabe significaba hégira, tomaron los sarracenos la época de sus años, siendo el principio el jueves 15 de Julio de este día.

fuertemente 2.446, de las cuales 902 quedaron inhabitables. Entre las primeras se cuentan 27 minaretes, 63 establecimientos de baños, 864 tiendas y 65 escuelas. La fortaleza y murallas de la población sufrieron también grandes deterioros. Entre las víctimas de este primer período se cuentan 800 hombres, 562 mujeres y niños, y 191 heridos.
El que se sintió en este día fué mayor que el anterior, y el 17 las oscilaciones de Este a Oeste fueron más violentas que la primera vez, y ocasionaron mayores desastres. Todos los edificios que se habían conmovido anteriormente acabaron de derrumbarse, hasta el punto de no presentar la ciudadela más que un montón de escombros.
El número de las nuevas víctimas es mucho más considerable que el anterior. Los habitantes de aquella desgraciada ciudad, horrorizados, emigraron en masa á Karpont, Ispr, Kars y Alexandropol. El número de las familias emigradas pasaba de 3.000. Los miembros de la colonia europea auxiliaron mucho á los desgraciados que se quedaron sin pan y sin asilo.

GACETILLA.
Según parece, el incendio ocurrido en el palacio de la señora marquesa de Villaseca, fué motivado, no por la ruptura de la cañería del gas, como se ha dicho, sino por una desgraciada impremeditación. Parece que al atravesar la señora de la casa con una luz por una puerta, se incendiaron las colgaduras ó portiers de la misma, y por pronto que se quiso acudir, ya había tomado bastante incremento. Al menos así se nos ha manifestado.
Se han salvado del terrible incendio la biblioteca, algunos magníficos cuadros, varias importantes cantidades de dinero y una colección de veintitantas escopetas de antiguos arcabucos, que se depositaron en casa de una persona de la familia, próxima á aquel sitio.
Afortunadamente no ha habido que lamentar mas desgracias personales que dos heridos leves, uno por un cristal, que al salir le hirió en la cara.
Deploramos profundamente la inesperada desgracia que ha venido á recaer en una de las damas de nuestra aristocracia, como lo es la señora marquesa de Villaseca.
En las vías férreas de los Estados Unidos son cada vez mas frecuentes los choques y descarrilamientos de trenes. Los dos últimos accidentes de esta clase que refiere el Cronista de Nueva York son los siguientes: En Ontario descarriló el 22 del mes pasado un tren espreso que iba á toda velocidad. Los wagones se encaronaron unos en otros, resultando 56 pasajeros heridos y 15 muertos, contándose entre estos últimos varios niños.

nistras que volvian de un sínodo protestante. El mismo día ocurrió otra desgracia análoga en la línea de Pittsburg (Pensilvania). El tren-carro chocó con uno de mercancías que se había retrasado. Las máquinas se aplastaron una con otra, haciéndose añicos la mayor parte de los wagones y resultando tres empleados muertos y 20 pasajeros heridos, á algunos de los cuales se deseara salvarlos.
Un periódico publica el siguiente anuncio dirigido á las señoras:
«A todas las bellas damas, que consideran como indispensable el usar una cantidad enorme de pelo postizo y el edificar sobre su cabeza un promontorio coronado por un sombrero cubierto de flores, frutas y yerbas, capaces de alimentar un rebano durante veinticuatro horas, se las ruega respetuosamente que, cuando concurren al teatro, coloquen sobre el moño el librote y la partitura de la ópera que se representa, con el objeto de que los caballeros situados detrás de ellas puedan formarse una ligera idea de lo que pasa sobre la escena.»
Los festejos que para celebrar los días de feria se preparan en Valencia, son los siguientes:
Una cabalgata compuesta de magníficos carros, pájaros de todos los pueblos de la provincia, banderas, músicas, etc.—Grandes corridas de toros.—Magníficos castillos de fuegos artificiales.—Gran festival, en el que toman parte 800 profesores, músicos y coros.—Carreteras de balleros al estilo del país.—Congreso agrícola y exposición de granos por la sociedad valenciana de agricultura.—Exposición de pinturas y rifas de los cuadros premiados por la sociedad económica de Amigos del País.—Exposición de primera enseñanza.—Exposición de flores.—Procesión cívica para la inauguración de la exposición de primera enseñanza, formada por todos los niños y niñas de las escuelas de Valencia y su término municipal, con banderas, músicas, etc.—Inauguración é iluminación de los nuevos jardines.—Grandes funciones de teatro y otros espectáculos.—Solemne distribución de trajes á los pobres.—Feria de ganados, etc.
Dice un periódico de Mahon, que pocos años atrás el presente se ha visto en aquella isla más abundante recolección de granos y mayormente de trigo; pero lo que verdaderamente ha sorprendido es el desarrollo de un solo grano de trigo que ha nacido en la noria llamada Matxani, que sin abono ni otro riego que la lluvia, ha producido 107 espigas y estas 3.761 granos de regulares dimensiones.
Según dicen de Villanueva y Geltrú, la señora doña Magdalena Miró de Llanusa ha dejado al morir una fina de gran valor situada en Cambrán de la Mar, para asilo de viajeros pobres, y para su sosten la renta del terreno anexo á la misma, habiendo también

legado 2.000 duros para limosnas, y 8 rs. para cada uno de los pobres que salgan del hospital.
Escriben de Londres haber inaugurado la reina el bello monumento levantado en Hyde-Park á la memoria del príncipe Alberto frente al gran coliseo que lleva su nombre. La estatua del príncipe se vé dentro de cuatro columnas, semejándose algo aquella linda construcción á las custodias de nuestras procesiones. Cuatro grandes grupos de niños de los ángulos simbolizan á Europa, Asia, Africa y América.
BOLETIN RELIGIOSO.
Santo del día.
San Buenaventura, obispo y confesor.
San Cúcutos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia parroquial de San Ginés, donde sigue la novena de Nuestra Señora del Carmen. A las diez habrá misa mayor con sermón que predicará D. Jaime Cardona, y por la tarde en los ejercicios D. Enrique Rivero y de Palma.
La archidiócesis sacramental y patriarcal de San José de la iglesia de Monserrat, celebra la función principal á Jesús Sacramento. A las diez será la misa solemne, en la que predicará D. Godofredo Ros y Biosca. Por la tarde á las cinco y media se cantarán completas, terminando con la visita de altares y la reserva.
Continúan también las novenas de Nuestra Señora del Carmen, y serán oradores: en San Justo, D. Gerónimo Lorente en la misa mayor, y D. Vicente Pastor en los ejercicios de la tarde; en Capuchinos, D. José Yagier y D. Jaime Cardona; y solo por la tarde, en la Concepción Gerónimo, D. Santiago García Alvarez; y en San José el padre Montalvan.
En las parroquias habrá misa cantada á las diez y por la tarde ejercicios con sermón en San Millán, Arrepenidas, Carmen Calzado y Caballero de Gracia, y en los Seruitas será orador D. Manuel Uribe.
Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Destierro, en San Martín ó en San Sebastián.

Juegos de prestidigitación por Mlle. Bañita Argentina y el panorama eléctrico de M. M. Fraydún.
CAPELLANES.—A las nueve.—D. Lesmas.—En el templo de San Juan.—En el templo de San Juan.
SALON ESCLAVA (paseo de San Ginés).—Cena de Granada.—Novena concierto de 2 á 5 de la tarde.
JARDIN DEL BUEN RETIRO (teatro de verano).—A las 8 1/2.—El Principe Lila.—El barón de la Castaña.—Intermedios por la banda de ingenieros.
CAMPOS ELISEOS.—Grande baile campestre de cinco de la tarde al anochecer.
A las 8 1/2.—Gran concierto de guitarras y bandurrias, dividido en dos partes.
PLAZA DE TOROS.—A las 5 1/2.—Corrida extraordinaria y última de la primera temporada, en la que se lidiarán seis toros de D. Manuel Bafuleo y Salcedo, que serán estoqueados por Cayetano Sanz, Lagartijo y Frascuelo.
LA JUVENTUD MADRILEÑA (paseo de la Puente Castellana).—Esta sociedad celebra gran baile campestre de 6 de la tarde á 10 de la noche.
La temperatura máxima de Madrid fué ayer de 34 grados.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 13. Table with columns for FONDOS PUBLICOS, Renta perp del 3%, Renta perp exterior, Billetes hipotecarios, etc.

SECCION DE ANUNCIOS.

PAPEL RIGOLLOT PARA SINAPISMOS. Adaptado por los Hospitales de Paris, las Ambulancias y Hospitales militares. Conservar al polvo de mostaza todas sus propiedades...

COMODIDAD AGENA Y PROPIA. LA HIDROGERASINA, agua de tocedor higiénico, nuevo descubrimiento de un médico químico que quita instantáneamente el olor de la transpiración...

PARIS 19. MOULINERIE ENFERMED SECRETAS. Tratamiento infalible por el VINO DE ZARZAPARRILLA (Pasta de) BOLLON DE ARMENTA.

Tela cataplasma de Hamilton.—Depósito general.—Paris. Storck et Co., farmacéuticos-químicos, 20, rue Ste. Croix de la Bretonnerie (proveedores de los hospitales de Paris).

JARABE DE BROMURO DE POTASIO. Este jarabe cura radicalmente las enfermedades nerviosas así como las convulsiones, porque no contiene ni cloruro ni iodo. Véndese en casa del inventor H. Mure, en Pont St. Esprit (Gard, Francia).

PILDORAS de Proto Carbonato de hierro inalterable DEL D. BLAUD. Hace ya mas de 37 años que la mayor parte de los Médicos emplean el mejor suero las PILDORAS de BLAUD, para curar la clorosis (color verde pálido) informada de los juicios Opinion del Dr. Double, ex-presidente de la Acad. de medicina.

Acreditados específicos de las farmacias de los Sres. Montero y Saiz. CORREDERA ALTA, 3, Y PEZ, 9.—MADRID. PASTILLAS LÁCTEAS-PURIFICANTES. Mas de 2.000 madres de familia y nodrizas, desde las más elevadas categorías hasta la clase media...

GOTA Y REUMA PILDORAS DE LARTIGUE. Prescritas hace más de 30 años por todos los médicos de Francia, disipan los ataques más violentos en veinticuatro ó treinta y seis horas...

NEURALGIAS. Jaquecas y dolores de cabeza, quitadas instantáneamente con las pildoras de GENEAU, farmacéutico, rue Saint-Honoré, 276, en Paris.—En Madrid, 14 y 24 reales. Sres. Moreno Miquel, Escobar, Borrell hermanos, Escobar y Sanchez Ocaña, Borrell y Miquel, Escobar y Ortega.

ESSENCIA DE ZARZAPARRILLA AL NITRO. Reemplaza con grandes ventajas á todas las esencias de zarzaparrilla hasta hoy conocidas, puesto que el nitro, con sus propiedades, hace la bebida más refrescante que todas las demás...

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY. Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre...

¿Quereis aprender á escribir los caracteres de letra española, inglesa, redondilla gótica, romana, egipcia, taquigrafía, lengua universal y hablar con los dedos? Comprad el Pequeno tratado teórico práctico de caligrafía de adorno, que se vende á 6 rs. en Madrid, en las librerías de Hogg, Lopez, Morin, Goyena, Olamendi y Hernando, quienes lo mandan franco á provincias por 13 reales de 50 mitimas.

PILDORAS ANTI-HEMORROIDALES. Basta una sola untura para que cese instantáneamente el dolor de las almorranas, cualquiera que sea su estado de exasperación, y cuya curación se consigue con su uso repetido. Precio del frasco, 8 rs., y 2 mas por razon de porte.

UNGUENTO HOLLOWAY. La ciencia de la medicina no ha producido; hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella...

Mision y deberes de las clases conservadoras bajo la monarquía democrática: extracto de las obras de don Andrés Boregón. Un tomo en 8.º mayor. Precio, 10 rs. En casa de don Leocadio Lopez, calle del Arcén.

PILDORAS ANTISEPTICAS DE IODOURO POTÁSICO. Ningun otro preparado mejor para la curación radical de la sífilis, por antigua ó inveterada que sea, sin llevar ningun compuesto mercurial, que tanto perjudica al que lo usa. Precio, 14 rs., y 2 mas de porte.

Tratado elemental de Anatomía médico-quirúrgica, ó sea anatomía aplicada á la patología y á la terapéutica médica y quirúrgica, á la observación y á la medicina legal, por el doctor D. Juan Cruz, catedrático propietario de esta asignatura en la facultad de medicina de la Universidad de Granada, etc. Segunda edición, considerablemente aumentada y enriquecida con unos 1.000 grabados intercalados en el texto. Madrid, 1872. Un magnífico tomo en 8.º.

LA ELEGANCIA. Nuevo obrador de ropa blanca, calle de Fuencarral, núm. 19 y 21, entresuelo derecha. En dicho establecimiento se confecciona toda clase de obra para señoras, caballeros y niños, á precios equitativos, se hacen equipos de todas clases y se reciben encargos, los cuales se sirven con la premura que se exige.